



以上が法務省設置法の一部を改正する法律案の趣旨であります。

何とぞ、慎重御審議の上、速やかに御可決くださいますようお願いいたします。

○委員長(塙田十一郎君) 以上で説明の聽取は終りました。

質疑のある方は順次御発言を願います。

○片岡勝治君 今回の法務省設置法の一部を改正する法律案の内容につきましては、幾つかの要素がござります。きょう私は矯正施設の問題について二、三お伺いをしたいと思うわけです。

今回の法律改正の内容を見ますと、沖縄の刑務所を移転をすること、また、東京にあります東京医療少年院を神奈川の相模原に移す、こういうことでありますて、これに関連してお伺いをいたしたいと思います。

沖縄の移転につきましても、その理由は、老朽

化が著しい、あるいは私の調べたところによりますと、周辺地区の市街化によりまして必ずしも今までの場所が適当とは思われない、こういうような理由からこれを移転するということになつておるようであります。また、第二番目の東京医療少年院の神奈川県相模原に移転をする理由につきましても、昭和二十四年開設以来、木造の建築物であつて大変老朽が激しい、あるいはまた周辺の宅地化、過密化が進んでおつて、これまた必ずしも適当な場所ではないということを神奈川の方に移るということになつたようであります。

質上、なかなか老朽になつても特に移転をする場合に大変むずかしい問題がいろいろあるわけであります。そこで、まず第一にお伺いしたいのは、老朽等が大変激しい、そこでどうしても改築する必要があるというような矯正施設というものが一體どの程度あるのか、これをお伺いしたいと 思います。

○政府委員(石原一彦君) 矯正の現場施設は合計で三百五所でございますが、このうち施設が老朽

化いたしまして建築を必要とすると私どもが考えております所は約百十両でございます。

いうことになりますし、収容者に対する影響もござりますので、もしお差し支えなければ別途先生

○片岡勝治君 私たちも、あなたの方の心配にならぬような、そういう資料の使い方については十分

化いたしまして建築を必要とすると私どもが考へております所は約百十斤でござります。  
○片岡勝治君 三百五のうち百十ということがありますと、三分の一ということになりますから、これは相当老朽施設になつておる、その改築といふものが大変緊急な課題になつてゐるということをこの数字が示していると思うわけであります。

〇片岡勝治君　われわれがこの委員会で資料をいただいたとしても、それを故意に振りまして不安全に陥れるような、そういうことを私どもはする事生のところにお届けするということでお許しを願いたいと思います。

○片岡勝治君 私たちも、あなた方の心配にならぬよう、そういう資料の使い方については十分配慮したいと思うわけであります。

さて、この移転の要請でありますけれども、私も一つの考え方を持つております。刑務所だからといって少年院だからといって、ただそれだけで困った施設だ、いやな施設だ、だから居みきらつ

○片岡勝治君 今回の法務省設置法の一部を改正する法律案の内容につきましては、幾つかの要素がござります。さう私は矯正施設の問題について一、二、三お伺いをしたいと思うわけです。

で出てきて いると思うわけであります。私の神奈川県にもあるわけであります、矯正施設の中でも、現在、地域住民からあるいは自治体の方から、できれば移転をしてもらいたい、こういうような要請を受けて いる施設というものがどのくらいあるか。

○政府委員(石原一彦君)　ただいまお尋ねのよう に、地方公共団体の長あるいは議会あるいは住民の方々から移転要請が現在ござります。府教は約五 十 庁でござります。

○片岡勝治君　いま質問いたしました老朽の数

これの性質別、たとえば刑務所が幾つ、特にその固有名詞がわかれれば大変ありがたいんですけども、そういう資料をもしあれば御提示願いたいと思うんです。老朽は、たとえば刑務所はここここ、少年院はここここここだ、あるいは移転要請を受けている刑務所はここここ、移転要請

○政府委員(石原一彦君) 一応私の方で用意はいたしてございます。しかしながら、矯正施設は御承知のとおり職員もそこで勤務し、非行少年あるいは受刑者等が入つておりますので、余り老朽化ということを表に出しますことは、かえつて地域住民に御迷惑をかけ、あるいは御不安を与えるとある、そういうようなまとめられた資料といふものはあるんですか。

築等について御支援を賜りたいところでござります。したがいまして、これを提出するに決してまさかではございません。私の申し上げた点は、先生がすでにおっしゃいましたように、公表さますと不測の心配等を与えるということをご存じまして、その御配慮があるということを十分理解いたしましたので、後日、資料を用意いたしまして御提出申し上げたいと思います。

のところでありますか。しかし今日では全く異常な状態で、は一変をいたしております。その近辺はまさしく市化し、過密化し、あるいはそれを上からながめられる丘陵地帯も開発されて、ちょうど盆地の中のようないわゆる刑務所になつておる。騒音も激しいし、空気もよくなない。そういうところでありますすれば、これは私は必ずしも適当な地域ではない思ううえであります。今回の沖縄の施設についてもそこまでありますし、また東京の東京医療少年院

も、何か調査によりますと、そうした環境の大きな変化が一つの移転の重要な要素になつておると思うわけです。したがつて、そうした市街化地域あるいは過密地域にあるようなところは、できるだけもつと環境のいい静かなところで、先ほど申し上げましたように、それぞれ受刑者も勉強もし、修養もし、また体も鍛える、そういう環境の中でやつていくのが一番いいだらうと思うわけであります。したがつて、いま出されております五十カ所の移転要請も、私はつぶさにわかりません、今後資料を見て勉強させていただきますけれども、その多くは、恐らく環境の大きな変化、そういう理由が第一だらうと思うわけであります。やっぱりこれには行政の側でもある程度こたえていく、自治体の要請に対し、地域住民の要請に対してこれを受け入れていくという姿勢が必要であります。それは、いま申し上げました受刑者の教育の場所としてもつと適当な場所を選んでいくといふ前向きの矯正姿勢もあると思うわけです。

ます。でありますから、これはなければならぬ施設であるわけでございます。いまもお話をありましたように、こういいう施設は、歴史が非常に古い施設が多うございます。したがつて、先ほど説明を申し上げましたように、相当老朽しておるものが多くなつておる状況でございます。その設置の当時はやや市街地等から離れた比較的の環境のよいところに設置してあつたわけありますが、社会の進展、発展といいますか、今日の段階では、周囲が住宅その他がふくそくいたしまして、必ずしも現況では適当でないという状況もあるわけでござります。老朽の問題については収容者の収容状況から見ても、また施設に勤務する職員の立場から見ても、やはりこれをできるだけ早く改築、新しい施設にしなければならない、こういう考え方で進めておるわけであります。そこでまあ法務省といたしましては、原則としては従来の場所において改築をしたいと、こう考えておりますけれども、いまお話を出したように、状況が大きく変化しております。地元の都市計画その他、開発の問題もありますし、また環境から言いましても必ずしも適当でないと、こういう事態も相当起つておるわけでございますが、いま片岡さんに私が感謝を申し上げましたのは、ところが実際はもう刑務所なんか来てもらつちゃ困るというので新しい場所の見つけ方に非常に困難をしておる、こういう実情でありまして、なかなか移転改築をしたいと思ってもほかに適地が見当たらない。見当たつても、今日の時世でございますから、そういうものは困るんだという地域住民の反対が相当起こつてくる。そういう関係もありまして、早く改築をしたい、新しい施設に改めなきやならないという計画を相当持つておるのでござりますけれども、必ずしも意のことくいかない、こういう状況にありますことを御理解いただきまして、今後ともひとつ御支援をお願い申し上げたいと思います。その後

〇政府委員(石原一彦君) 片岡委員の御質問、二点にわたりまして、後の点につきまます基本的な方針につきましては、大臣からただいま御答弁がおつたとおりでございます。

で、現実の改築でございますが、第一は予算上の問題がございます。実は刑務所なり、少年院なり、最近は木造よりもコンクリート建てにいたします。かつまた、たとえば便所等も水洗にいたします。それから、逃亡その他の心配もございますので、官舎を付設しなければなりません。そういたしますと、一人の収容者あて大体七百万から七百五十万かかるのでございます。現に御審議いただいております沖繩の刑務所の費用は七百四十万近くになるのではないかと思いますが、一人の収容者あてそのぐらいの金がかかるわけでござります。したがいまして、予算上の措置が非常に重要でございますが、法務省全体の施設費が、たまたま御審議をいただいております予算案におきましまかしながら、できるだけ財政当局の御協力も得まして、たしか百二十五億と記憶しておりますが、増額には国会議員の方々の御支援等もありまして努力めているところでございますが、かような国家財政の折から非常にむずかしい点がございます。しかししながら、できるだけ財政当局の御協力も得まして、たとえば五十二年から五十三年にかけましては、継続でいたしておるところが十一戸でございます。現在新規に改築等をなしておるところが六戸でございまして、決して数は多くないのですがございますが、できるだけ改築等に努めたいとうふうに思つておるところでございます。

なお、単に収容者を入れておく戸舎のみならず、職員の宿舎も一つの問題点でございまして、これは矯正のある面ではいい伝統かと思ひますが、戸舎が水洗になりましたが、職員宿舎の方が水洗でないというようなところもございます。しかししながら、新しい処遇を行つに当たりまして、やはり職員の勤務条件等も考えなければなりませんので、戸舎あるいは寮舎、房舎のほかに、職員

宿舎も含めまして今後とも改築につきましてわれわれとしても精いっぱいの努力をいたす所存でございますので、できるだけ御支援のほどをお願い申上げる次第でございます。

○片岡勝治君 大変、特に移転をする場合にむずかしいことは、私も理解できるわけでありますけれども、先ほどちよつと申し上げましたように、神奈川県においては小田原の少年院と横浜刑務所、非常に老朽化が進み、まあ法務省自身も改築計画を持つてゐるようでありますけれども、一方において移転の要請がある、運動がある、これは自治体の方からも出でてきているわけであります。そういう点で、一方においては老朽化がどんどんどんどん進む、しかし移転の方は依然として進まないということになれば、これはやっぱり大変施設の状況が悪化の一途をたどるわけであります。この点では、私は法務省も自治体ももつと積極的に、特に移転要請が出ている場所についてはもつと真剣に事態の緊急性という立場から積極的に取り組む必要があるのではないかと。確かに問題がむずかしいことはわかりますけれども、どうもお互いにどうか、自治体の方も、また法務省の方も、むずかしいからしようがない、しようがないということで、だんだんと日が延びてきて、いろいろな気がするわけであります。で、具体系的にいま小田原と横浜刑務所の件を出しましたけれども、これも全国的な一つのいわば問題点を持っているモデルケースのような矯正施設だらうと思うわけであります。その経過が一体どうなつているのか最後にお伺いをしたいと思います。

○政府委員(石原一彦君) まず施設でございますが、耐用年数から申し上げますと、木造の場合は二十年でございます。ブロックの場合には三十年、鉄筋の場合には五十年という一応計算で、それを超えた場合には整備が必要だというふうにわれわれは考えております。で、片岡委員がおつしやつたように、移転要請もある、老朽化している、一方建つのが少ないとことになりまして、特に東海地震その他地震対策が叫ばれておる折か



この請願の趣旨は、第二〇七八号と同じである。

第三一五七号 昭和五十三年三月十三日受理  
救護看護婦に対する恩給法適用に関する請願  
請願者 東京都品川区東五反田二ノ一五  
六 大井田歌子外九十九名  
紹介議員 原 文兵衛君  
この請願の趣旨は、第一〇七八号と同じである。

紹介議員 細川 譲熙君  
この請願の趣旨は、第三一四六号と同じである。

第三二二六号 昭和五十三年三月十六日受理  
救護看護婦に対する恩給法適用に関する請願  
請願者 栃木県下都賀郡壬生町福和田一、  
五十九二ノ一二 山本嘉市外百六十  
紹介議員 岡田 広君  
この請願の趣旨は、第一〇七八号と同じである。

第三一七七号 昭和五十三年三月十四日受理  
救護看護婦に対する恩給法適用に関する請願  
請願者 千葉県船橋市宮本町八ノ三一ノ五  
木村宗徳外二十三名  
紹介議員 上林繁次郎君  
この請願の趣旨は、第二〇七八号と同じである。

第三一七八号 昭和五十三年三月十四日受理  
救護看護婦に対する恩給法適用に関する請願  
請願者 東京都杉並区和泉二ノ一〇ノ一四  
野呂田鶴子外百四名  
紹介議員 竹内 淩君  
この請願の趣旨は、第二〇七八号と同じである。

第三一八六号 昭和五十三年三月十四日受理  
救護看護婦に対する恩給法適用に関する請願  
請願者 東京都杉並区和泉二ノ一〇ノ一四  
野呂田鶴子外百四名  
紹介議員 竹内 淩君  
この請願の趣旨は、第二〇七八号と同じである。

第三一八七号 昭和五十三年三月十四日受理  
遺族年金・扶助料の改善に関する請願  
請願者 熊本市帯山三ノ三二ノ一〇 富永  
直行外四百八十二名  
紹介議員 三善 信一君  
この請願の趣旨は、第二一四六号と同じである。

第三二二五号 昭和五十三年三月十六日受理  
遺族年金・扶助料の改善に関する請願  
請願者 熊本市清水東町二ノ四五 北村ト  
ミ子外二百八十七名  
この請願の趣旨は、第二一四六号と同じである。

昭和五十三年四月十四日印刷

昭和五十三年四月十五日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

E